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Es muy grato ver cómo los jóvenes neotoma-
sinos se vincularon con entusiasmo a la Jor-
nada de Inducción que se desarrolló del 24 al 
31 de enero del año en curso.

Esta jornada estuvo liderada por 
los Departa-
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REFLEXIVA

¿QUÉ CELEBRAMOS EN EL 
BICENTENARIO?

Vanessa Ariza Álvarez - Negocios Internacionales

Últimamente el país entero pregona la cele-
bración de 200 años de libertad, pero: ¿Qué 
razones tenemos para celebrar este senti-
miento nacionalista que despierta el triunfo?

Todos como ciudadanos de un Estado libre 
debemos reconocer nuestros deberes y ha-
cer valer nuestros derechos, por lo tanto, de-
bemos conocer el legado que nuestros an-
tepasados dejaron, conocer nuestra legítima 
y auténtica historia es un deber primordial 
para lograr ejercer y entender las leyes de un 
Estado democrático que hoy se manifi esta 
con bombos y platillos, pero que en realidad 
muchos no interpretan ni analizan. Debo re-
saltar como objetivo principal el análisis del 
eje temático: celebramos una verdadera li-
bertad 200 años después de esclavitud. ¿En 
qué se ha transformado el pregonado Esta-
do independiente de 1810?

Es necesario el respeto hacia la historia pa-
tria, pero en Colombia hay diferentes con-
cepciones sobre el respeto, el respeto no 
es unánime, el respeto lo miden las clases. 
¿Qué pasa cuando el respeto a esa historia 
patria se lo han echado al bolsillo los mismos 
gobernantes junto a la supuesta democracia 
libre que, sin existir sólo ha sido maquillada? 
Sólo interpretan y proclaman la historia de 
una libertad vista desde sus propios benefi -
cios e intereses particulares. 

Colombia celebra la libertad que nos quita-
ron por primera vez los colonizadores espa-
ñoles y con 318 años de esclavitud someti-
dos a un régimen impuesto que arrancó las 
costumbres de nuestras raíces, introduje-
ron sin preguntar sus intereses a una tierra 
virgen, y con actos salvajes y sanguinarios 
sometieron la naturalidad de nuestros pue-

31 de enero del año en curso.

Esta jornada estuvo liderada por 
los Departa-

mentos de Bienestar Universitario y Huma-
nidades, y la Ofi cina de Educación Virtual, 
quienes desarrollaron algunos encuentros 
desde los cuales fueron sensibilizados los 
jóvenes frente a la importancia de la nueva 
experiencia de vida que empieza a partir 
de su ingreso a la Universidad Santo To-
más, pues a partir de esta nueva forma de 

vida se construirán nuevos ho-
rizontes de sentido en rela-

ción a su proyecto de vida 
como personas, ciudada-

nos y profesionales 
comprometidos con 
la realidad social de 
nuestras comunida-
des en Santander y 
en Colombia, espe-
cialmente.
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blos, pero, parece que muchas cosas no 
han cambiado, a pesar de que se habla de 
un modernismo generalizado donde todos 
los países gozan de los beneficios de la 
libertad, aquí en Colombia existen varios 
conceptos de libertad según la contextua-
lización de quién tiene y quién no tiene, 
quiénes gozan realmente de una libertad 
cuando nos vemos sometidos a tantos ac-
tos invasores de la privacidad de cada per-
sona por parte del Estado.

¿Qué diferencia hay entre esos colonizado-
res que sólo llegaron a explotar una tierra 
de nadie, a los gobernantes politiqueros 
que buscan unos intereses propios a costa 
de la ingenuidad que se despierta en cada 
uno de nosotros que creemos en las pro-
mesas de un reino libre y equitativo? ¿Qué 
es lo que celebramos cuando aún somos 
los mismos esclavos de hace 200 años? 
Simplemente en otras condiciones de 
tiempo y espacio se habla de desarrollo, 
pero: ¿Qué es lo que ha cambiado? En mi 
humilde entender nada o casi nada. 

Porque nuestros dirigentes son los encar-
gados y nombrados por la vocería del pue-
blo, donde se debe velar por esa igualdad 
de condiciones, pero aquí se vela por in-
tereses propios, por emerger económica y 
socialmente cuando pasan por encima del 
mismo pueblo que los eligió, eso no es un 
Estado de democracia, esto es una ham-
brienta carrera donde muchos esperan su 
cuarto de hora que dura generaciones por-
que aquí, en Colombia, sólo la burguesía 
ha sido apta para ser escuchada con res-
peto, y la mayoría de generaciones de los 
dirigentes de nuestro país están centrali-
zadas en unos pocos, y la clase obrera y 
trabajadora del país qué? 

Suena bastante utópica la ilusión de ver 
a nuestro país libre realmente. ¿Cómo se 
puede hablar de un país libre donde las 
condiciones de vida de muchos colom-
bianos no es abastecida en su totalidad 
cuando no gozamos de una calidad de 
vida, salud, educación e infraestructura 
digna, donde reina la pobreza de muchos 

y la riqueza de unos pocos? El concepto 
de equidad no se puede comparar cuando 
las condiciones de vida están sometidas y 
relacionadas en total por el dinero que a 
muchos nos cuesta demasiado conseguir 
y no es el suficiente para abastecer todas 
las necesidades básicas de la familia.

¿Cuál libertad podemos pregonar? Si lo 
que por generaciones, ha sido un Estado 
dirigente manchado por la corrupción y se 
ve envuelto en diversas polémicas por re-
laciones con narcotráfico, paramilitarismo, 
terrorismo estatal, que en algunos sectores 
se ha nombrado como una narco-paraco-
dictadura, donde imperan la injusticia, la 
antidemocracia, violación de los derechos 
humanos y la impunidad. 

¿De qué seguridad y garantía democrática 
podemos susurrar? Somos muchos y la 
mayoría en proporciones bastante diferen-
ciadas aún vivimos sometidos, prisione-
ros, secuestrados, oprimidos y a la merced 
de un clientelismo politiquero que compra 
las ilusiones de un pueblo desamparado 

y en busca de libertad estrellado con el 
desempleo, la intimidación, bombardeos, 
guerras, violencia y terrorismo que real-
mente sólo han sido cortinas de humo 
para maquillar la verdadera realidad de los 
ladrones de cuello blanco, los crímenes 
cometidos por los altos funcionarios del 
gobierno: ¿Quién los hace pagar? Somos 
un pueblo incapaz, miedoso, inseguro e 
inconforme para pasar por encima de la 
impunidad y hacer valer los derechos de 
todos como bien común y no como intere-
ses personales. 

Nuestra sociedad aún vive en un ambien-
te demasiado dependiente, ahora interde-
pendiente entre Estados e Imperios, dio-
ses, ídolos, monedas, culturas infundidas 
por todos, nuestra propia identidad se 
volvió una mezcolanza de las costumbres 
que se han producido e impuesto por las 
potencias sólo para lucrarse y nuestra po-
bre y debilitada capacidad de razonar nos 
ciega y nos hace ignorantes, escasea la ca-
pacidad de crítica a la verdadera realidad 
de muchos pobres y ricos, indígenas, polí-
ticos, trabajadores y estudiantes.

¡Por favor! Compatriotas: No sigamos 
siendo tan ciegos e ignorantes, quitemos 
la venda que nos han puesto, es hora de 
accionar con argumentos, es hora de revo-
lucionar y hacer uso de la real democracia 
que se divulga con los eventos que mu-
chos presenciamos en honor a la libertad.

Pretendo dirigirme a nuestra historia como 
un punto de partida y con el respeto que to-
dos debemos guardarle a nuestra esencia, 
pero no basta con celebrarla con bombos 
y platillos, cabalgatas y conciertos, esto no 
es un símbolo que exprese diversión, es 
un símbolo del que muchos debemos to-
mar referencia de una manera inteligente, 
trasparente y racional, revolucionarnos en 
contra de la impunidad y esto sólo se lo-
gra si hay agentes de cambio en cada uno 
de nosotros, como jóvenes en formación 
y futuro del pueblo colombiano debemos 
hacer valer nuestros derechos. 
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LUCHADORAS DESCONOCIDAS
Luisa Fernanda Abril Rangel – Química Ambiental

En estos últimos meses, ha estado en auge 
un tema que sin duda se ha tornado moles-
to por la intensidad con que han querido 
ponerle en las mentes, sobre todo las más 
jóvenes. Sin embargo, existen muchos as-
pectos desconocidos acerca de la “Indepen-
dencia de Colombia”.

Es natural que desde la escuela, se enseñe 
como fecha de la independencia el 20 de 
Julio de 1810, dando a entender que fue el 
no préstamo del fl orero, lo que ocasionó la 
liberación del yugo español, que los héroes 
de la patria fueron entre otros Simón Bolí-
var, Francisco de Paula Santander, Antonia 
Santos, Policarpa 
Salavarrieta y 
pare de con-
tar sobre la 
información 
de este 
aconteci-
miento, 
que se 
reduce 
a un 
s o l o 

evento. Otros pocos, tienen idea de que si 
bien comienza ese día, no para ahí sino que 
se concreta el 7 de Agosto de 1819 con la 
batalla de Boyacá. 

Lo que pocos o una insignifi cante minoría 
saben y tienen presente, es que este proce-
so de liberación comienza en el siglo XVIII a 
partir del 4 de Julio de 1776 con la liberación 
de Estados Unidos del Imperio Inglés, pasa 
por más eventos como la Revolución Fran-
cesa en 1789, la declaración de los derechos 
del hombre y del ciudadano proclamada en 
Francia (cuya traducción la realizaría Nariño 
en 1793), la llegada de los Bonaparte al po-
der en Francia, Portugal y España, hasta el 
periodo conocido como la Patria Boba (por 
la lucha entre federalistas y centralistas) has-
ta el 20 de Diciembre de 1819, fecha en que 
Morillo se embarcó de nuevo para España.

Entonces… ¿Por qué hablar del bicentena-
rio de la independencia, y esa necesidad 
de llenarnos la cabeza con ese tema, si 
sabemos menos de un 5% de la historia? 
¿Tiene algún objeto celebrar este aconte-
cimiento sólo porque sí? ¡No! ¿Verdad?

Aún así, sin ánimo de ser tachada de fe-
minista, quisiera rendir homenaje a todas 

aquellas mujeres que aunque vivan en 
el anonimato, dieron su ser para luchar 
a favor de la creación de este país. 
Aquellas mujeres que simplemente no 
son reconocidas porque sí, porque na-
die quiso darles su lugar en la historia 

que nos cuentan desde chicos: JUSTA ESTE-
PA, ANSELMA LEYTÓN, CACICA GAITANA, 
ZULIA, FRESIA, TERESA OLAYA, RAMONA 
ALVARÁN, PRESENTACIÓN BUENAHORA, 
SIMONA DUQUE DE ALZATE, JUANA RA-
MÍREZ, MAGDALENA ORTEGA DE NARIÑO, 
ROSA ZÁRATE DE PEÑA, AGUSTINA FE-
RRO, DOLORES TORRALBA, RAFAELA RAN-
GEL, BIBIANA TALERO, EULALIA BUROZ DE 
CAMBERLAINE, CARLOTA ARMERO, MARÍA 
DEL CARMEN Y BALBINA ULLOA, DOMITI-
LA SARASTI, TERESA IZQUIERDO, MANUE-
LA Y JUANA ESCOBAR, FAUSTA GARCÍA, 
JOAQUINA AROCA, MARÍA DEL ROSARIO 
DEVIA, CANDELARIA FORERO, AGUSTI-
NA MEJÍA, DOLORES SALAS, LUISA TRI-
LLERAS, DOMINGA BURBANO, MARTHA 
TELLO, REMIGIA CUESTAS, SALOMÉ BUI-
TRAGO, EVANGELINA DÍAZ, ANTONIA MO-
RENO, MERCEDES LOAIZA, INÉS OSUNA, 
IGNACIA MEDINA, MANUELA USCÁTEGUI, 
ROSAURA RIVERA. 

Todos aquellos que lucharon por la patria, sin 
esperar (o tal vez si. ¿Quién sabe?) Un reco-
nocimiento en las generaciones futuras, son 
en realidad inspiración, para todos aquellos 
que tienen luchas en su vida cotidiana y no 
se dan por vencidos. Más que dar una clase 
de historia, sólo quiero lograr que tomemos 
nuestro pasado como una enseñanza para 
vivir el presente y mejorar el futuro, en estos 
tiempos las luchas no son con armas, contra 
la violencia; son contra nosotros mismos, 
nosotros somos nuestro propio enemigo.

var, Francisco de Paula Santander, Antonia 
Santos, Policarpa 
Salavarrieta y 
pare de con-
tar sobre la 
información 
de este 
aconteci-
miento, 
que se 
reduce 
a un 
s o l o 

en 1793), la llegada de los Bonaparte al po-
der en Francia, Portugal y España, hasta el 
periodo conocido como la Patria Boba (por 
la lucha entre federalistas y centralistas) has-
ta el 20 de Diciembre de 1819, fecha en que 
Morillo se embarcó de nuevo para España.

Entonces… ¿Por qué hablar del bicentena-
rio de la independencia, y esa necesidad 
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BICENTENARIO DE COLOMBIA
María del Pilar Vargas Rivera - Química Ambiental

Este año se culminaron 200 años de haber 
terminado la batalla de haber conseguido 
una independencia para Colombia, suce-
sos ocurridos en Santa Fe de Bogotá el 20 
de julio de 1810 que signifi caron el proceso 
independista de nuestra república que por 
esta época se creía que sólo con la lucha 
de nuestros valientes héroes compatriotas 
se iba a conseguir la total independencia y 
libertad de nuestro país, pero la indepen-
dencia nacional no se logró en un instante 
por azar, como suele asumirse que por un 
evento fortuito como lo es el caso del fl orero 
de Llorente, el cual no fue sino el detonante 
para iniciar las batallas que le siguieron; no 
es sino hasta 1873 que se institucionaliza la 
celebración para que fuera recordada por 
todos los colombianos, año tras año. Esta 
victoria de la modernidad política exigió la 
invención del ciudadano, cuya existencia 
permite pronunciar la frase “nosotros, el 
pueblo”. 

Desde entonces, el ciudadano es el actor 
fundamental, quién va a participar cada vez 
más en las decisiones de la formación de la 

nación y consolidar su sentido de pertenen-
cia a ella. Pero en realidad en la actualidad no 
dependemos de los españoles sino de otras 
naciones o Estados que nos tienen bajo su 
“poder” o simplemente dependemos de 
ellos en algunos aspectos tanto internos 
como externos. Entonces, mi pregunta ra-
dica en lo siguiente: ¿Se han cumplido 200 
años de qué? ¿Por qué de independencia? 
Tal vez, sí fue posible esta independencia, 
pero no totalmente pues tenemos en estos 
momentos un país lleno de corrupción, de 
diferencias muy marcadas en las clases so-
ciales, de discriminación socio-económica, y 
confl ictos armados donde los únicos perju-
dicados somos nosotros, la población civil, 
quienes tenemos que pagar a veces con la 
sangre de nuestros seres queridos o con la 
de nosotros mismos; los errores o toma de 
decisiones equivocadas han sido reiterada-
mente para el benefi cio de varios de nues-
tros gobernantes. 

De igual manera es importante reconocer 
que los errores no sólo han sido de nuestros 
gobernantes. En esta problemática cultural-

histórica colombiana también han infl uido 
todos nuestros compatriotas encargados de 
aumentar y agravar la situación del país con 
acciones de narcotráfi co, secuestro por gru-
pos al margen de la ley que han sido también 
los autores de esta historia triste y feliz para 
otros, de dolor y orgullo para muchos, pero 
lo único cierto es que sí debemos sentirnos 
orgullosos de ser independientemente 
colombianos y haber celebrado con 
orgullo y honor este día tan conme-
morativo en memoria de los héroes 
que al principio si tenían una ideo-
logía de patriotismo y era sagrado 
para ellos honrar a su patria y darlo 
todo para defenderla y hacerla res-
petar. 

Mil caminos se recorrieron 
en este homenaje a estos 200 
años para revivir la verda-
dera historia de honor y 
valentía de nues-
tros salvadores.
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EL SILENCIO DE LOS INOCENTES
Andrés Rengifo - Derecho

Las Fuerzas Militares de Colombia han en-
frentado una amenaza, que busca subvertir 
un orden democrático con sus libertades 
intrínsecamente instituidas en ella por una 
dictadura proletaria. A pesar de que hace 20 
años el mundo entero fue testigo del fracaso 
de esa ideología con la caída del muro de 
Berlín, los más sanguinarios marxistas-leni-
nistas iniciaron en el continente americano, 
increíbles esfuerzos para resucitarlo y apli-
carlo con violencia a través del Foro de Sao 
Paulo. 

En el libro Un país sin derechos del Dr. Fer-
nando Vargas Quemba, se cita el siguiente 
aparte de un texto escrito por Lenin llamado 
La revolución Proletaria y el renegado Kauts-
ky que reza: “Sin “desorganización” del ejér-
cito no se ha producido ni puede producirse 
ninguna revolución. Porque el ejército es el 
instrumento más fosilizado en el que se apo-
ya el viejo régimen (…)”, y el viejo régimen 
representa a Dios, al orden, a la libertad, a la 
democracia, a la familia, y al progreso, entre 
otros.

La lucha armada de las FARC se ha debilita-
do, ha conllevado a un considerable retro-
ceso en sus etapas al pasar de la guerra de 
movimientos a la guerra de guerrillas1. En 
consecuencia han aumentado su actividad 
en sus otros frentes de guerra como son la 
guerra política, la guerra jurídica y la guerra 
propagandística dirigidas a mover a la opi-
nión pública a la concreción de sus intere-
ses; no hay que olvidar que en los estatu-
tos de las mismas FARC, ellos se identifi can 
como una organización política-militar y por 
esto, es tan evidente que, como ha quedado 
demostrado, se fi jen convertir sus derrotas 
militares en victorias jurídicas y políticas.

1 Cfr. TSE-TUNG, Mao. Obras escogidas de Mao 
Tse Tung Tomo II, Pekín: Editorial del pueblo, 
1972. Pp. 176-178.

BICENTENARIO Y NEGOCIOS INTERNACIONALES
¡Sin transporte no hay negocio!

Mr. Haz Caycedo & Sandrita Ortiz - Negocios Internacionales

Investigación realizada sobre la escena de 
los hechos. 

El Estado actuó para enfrentar esta violencia, 
con el poder legítimo de sus armas a través 
de sus soldados, el resultado: el rescate de 
más de 250 personas con vida y, del impe-
rio de la ley. Ésta fue una victoria militar tan 
aplaudida como la operación Jaque. 

En conclusión, me permito tomar un artículo 
útil y pertinente, escrito por el señor General 
Álvaro Valencia Tovar, titulado “La decaden-
cia del coraje” de su columna Clepsidra de 
fecha 25 de abril de 1986, en el cual en uno 
de sus apartes se expresa 

“El coraje, afi rmó Jean Jaures en uno de 
los más hermosos elogios a este vocablo 
que fue sonoro y hoy si se expresa es 
entre susurros medrosos, es amar la vida 
y mirar la muerte con serenidad, es mar-
char hacia el ideal y entender la realidad. 
El coraje es buscar la verdad y decirla. Es 
rechazar la ley de la mentira triunfante y 
no participar en los aplausos de los im-
béciles ni en los mueras que lanzan los 
fanáticos”. 

Reunido todo lo anterior en un ejemplo em-
blemático entre tantos, el del señor General 
Armando Arias Cabrales y el señor Coronel 
Alfonso Plazas Vega entre otros, que hoy es-
tán retenidos por frustrar la toma del poder 
al grupo M-19 el 7 de noviembre de 1985. 
Los delincuentes del M-19 reciben US 2 mi-
llones como fi nanciamiento para semejante 
atrocidad por parte de Pablo Escobar, con la 
toma del Palacio de Justicia se quemarían 
los procesos que por extradición tenían los 
narcotrafi cantes con magistrados incluidos. 
Efectivamente lo lograron. 

A estos señores ofi ciales, ejemplo para las 
generaciones futuras, por evitar la caída de 
la democracia, se les desconocen todos sus 
derechos constitucionales y procesales; 
también se descalifi can los resultados de 
una investigación encomendada mediante 
el Decreto 3300 de 1985, y que fue realiza-
da por un Tribunal Especial de Instrucción, 
integrado por dos magistrados, diez jueces 
especiales y más de treinta jueces auxiliares 
elegidos por la misma Corte Suprema de 
Justicia que sobrevivieron a la acción terro-
rista. En su informe concluyen en síntesis de 
sus puntos que: 

“Los integrantes del Movimiento 19 de 
abril (M-19) son los únicos responsables 
del ataque y ocupación del Palacio de 
Justicia…”; que las acciones de las tro-
pas “se llevaron a cabo, con heroísmo y 
patriotismo indiscutibles…”. 

Así mismo se concluyó que 

“existe prueba sufi ciente en el sumario 
para concluir que las personas conside-
radas como los desaparecidos de 
la cafetería fallecieron en el cuarto 
piso a donde fueron conducidos 
como rehenes en los primeros mo-
mentos de los sucesos.” 

Habla Gonzalo Duque Escobar 

“Cuando apenas terminaba el renacimiento, el 
principal medio tecnológico para el transporte 
marino fue la carabela, primera nave capaz de 
salir de los mares para entrar a los océanos, lo 
que hizo posible esta conquista y las grandes 
colonizaciones a partir del siglo XVI.

Además, el aporte del caballo y del buey, 
medios defi nitivos para el transporte de 
arriería, tan fundamental desde la colonia 
hasta principios del siglo XX (energía de 
tracción animal)

Realizaban transporte de carga a lomo de 
llama. En Colombia, por la red de caminos 
andinos los pueblos indígenas trasladaban 
personas, bienes y mercancías a pie y en la 
espalda, utilizaban extensos caminos, puen-
tes de cuerdas y canoas o balsas de madera.

El río Magdalena, la principal arteria fl uvial 
del país, se convirtió en la principal ruta del 
comercio americano y en la puerta de en-
trada al nuevo mundo. La revolución en el 
transporte expresada en ferrocarriles y bar-
cos de vapor, se inicia en el país con el ferro-
carril de Panamá, el primero en Colombia y 

cuya construcción se remonta a 1828, y con 
la navegación a vapor por el Magdalena, au-
torizada en 1823, y que tarda hasta la década 
de los 30 para lograr algunos méritos, aun-
que su regularización sólo se presentará en 
la década de 1880, cuando los ferrocarriles 
empalmaron las zonas de montaña con un 
medio fl uvial en el Magdalena, que emplea-
ron naves de tamaño más adecuado y dota-
das de mejores desarrollos tecnológicos. Así 
se generará un fl ujo de carga hacia y desde 
los mares, desde las zonas manufactureras, 
centros poblados de relevancia y zonas agrí-
colas exportadoras.
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Luego, se da 
el advenimiento 

de los ferrocarriles de la segunda mitad del 
siglo XIX, como el Ferrocarril de Antioquia 
de 1875 obra del cubano Francisco Javier 
Cisneros. El Ferrocarril del Pacifi co, que tam-
bién emprende Cisneros en 1884, llega a Cali 
en 1915; este ferrocarril sólo se empalma 
con el Ferrocarril de Antioquia en 1941. El 
Ferrocarril (FFCC) de la Sabana que permi-
tirá unir a Bogotá con el río Magdalena en 
Puerto Salgar y Girardot, se inicia en 1882 
y llega a Facatativá en 1889. Esta es obra de 
los colombianos Indalecio Lévano y Juan 
Nepomuceno González Vásquez. 

Mientras en 1907 el FFCC de Cundinamarca 
llega al Magdalena con los FFCC de La Dora-
da y Girardot, es en la década de 1920 que 
sobresalen los FFCC Cafeteros, cuyo impac-
to por el poblamiento e industrialización del 
occidente Colombiano resulta comparable al 
del Canal de Panamá, inaugurado en 1914.

La de los 20, es también la década de los 
cables aéreos y de la explosión de la nave-
gación en vapores por el Magdalena. El ca-
ble aéreo Manizales-Mariquita, construido 
en 1922, de 72,6km de longitud, desaloja el 
transporte de arriería; pero luego de 40 años 
de funcionamiento cerrará por los efectos de 
la competencia de la carretera por Fresno, 
construida en 1938 y mejorada en la década 
de 1950.

A partir de la crisis económica causada por 
la recesión del año 1929, se decide fomentar 
la explosión del transporte carretero, entre 
cabeceras urbanas. Este nuevo medio en 
Colombia, facilita trasladar los benefi cios del 
café, a la economía del campo: además del 
puesto de salud, el acueducto, la electricidad 
y la escuela, se abren las vías rurales para el 
Willys y la “Chiva”. 

Como consecuencia de factores asociados 
a la primera guerra mundial, en 1920 inicia 

operaciones la aviación comer-
cial en Colombia con la 

Sociedad Colombo 
Alemana de Transpor-
te Aéreo “Scadta”. Se 
reduce de 2 semanas 
a 10 horas el tiempo de 

viaje entre Barranquilla 
y Bogotá. Como conse-

cuencia de la segunda guerra y para 
atender la seguridad del Canal de Panamá, 

se cierra Scadta y nace Aerovías Nacionales 
de Colombia “Avianca”, en 1940.

En los años 70, se enfoca la atención en los 
problemas de movilidad de las crecientes ciu-
dades, por lo que el transporte urbano gana 
importancia. Ahora con la apertura económi-
ca de la década de 1990, Colombia vuelve la 
mirada a los corredores viales interregiona-
les, a los puertos y a los aeropuertos”. 

Fuente: Fundamentos de economía y trans-
portes. Gonzalo Duque Escobar 

Hablamos nosotros 

Luego de dar un impecable recorrido por la 
historia de la mano de Gonzalo Duque, po-
demos afi rmar, sin lugar a duda, que la evo-
lución del transporte ha sido marco esencial 
en nuestro desarrollo comercial en especial 
en los últimos 200 años. 

La historia del desarrollo del transporte en 
Colombia nos ha mostrado de qué manera 
se han dejado atrás importantes medios y 
modos de transporte que actualmente de-
muestran y soportan la competitividad del 
transporte en muchos países, pues lleva a un 
ahorro de costos, un aumento en el manejo 
de carga que consolidaría en muchas formas 
el desarrollo sustancial del comercio, obte-
ner ventajas comparativas que nos ayudan 
a entrar en mercados internacionales donde 
los costos de fl ete son aún más económicos 
gracias al uso de estos tipos de transporte. 
El desarrollo intermodal de nuestro país se 
debe basar en aprovechar los puertos se-
cos, los ferrocarriles y su infraestructura que 
conecta al país con sus diferentes regiones, 
donde el transporte fl uvial del Río Magdale-
na se conectaría de manera importante con 
el ferrocarril y con el transporte carretero, 
para acortar distancias, mejorar el desarro-
llo del transporte interno del país, generar 
empleo, evitar que un derrumbe frene todas 

nuestras vías de acceso, además aprovechar 
y recuperar los diferentes puertos que po-
see el país (Puertos de río en: Puerto Salgar, 
Puerto Berrío, Puerto Galán, Barrancaberme-
ja, Puerto Wilches, Capulco, Tamalameque y 
Magangué), y no sólo enfocarnos en el desa-
rrollo y optimización de los puertos de Car-
tagena, Barranquilla, Santa Marta y Buena-
ventura, y dejar de lado puntos estratégicos 
y facilitadores en el comercio y movilización 
de mercancías. 

Nuestra capacidad operativa en cuestión de 
transporte de carga está a media marcha, ya 
que hoy en Colombia con sólo el 15% de la 
red vial nacional pavimentada, 1.380km de 
los 3.371km de la red ferroviaria nacional, son 
líneas inactivas y con sólo 17% de la longitud 
en ríos aptos para la navegabilidad de carga, 
tractomulas y otros camiones movilizan el 
63% de la carga, mientras que por el ferroca-
rril el 33% y por el sistema fl uvial el 3%. 

Así como se ha desarrollado y llevado a 
cabo obras de infraestructura para el de-
sarrollo del transporte carretero, en donde 
gracias a los corredores viales que unirán 
al país en sus diferentes regiones y puntos 
estratégicos, debería dársele la oportuni-
dad al desarrollo del transporte intermodal. 
Para muchos resulta irrisorio saber que un 
fl ete de Cartagena a Bogotá puede salir más 
costoso que el fl ete de Cartagena a China, 
pero es cierto, y si logramos utilizar nuestras 
herramientas de una forma más estratégica 
podríamos llegar a sobresalir como icono de 
competitividad, y no necesitamos “pavimen-
tar el río Magdalena”1 para lograrla. 

Desde este punto de vista, el Bicentenario 
nos ha mostrado las ventajas que hemos 
aprovechado así como las otras tantas a las 
que no les hemos sacado el jugo y se nos 
convierten en nuestras mayores desventa-
jas. Resulta paradójico saber que buena par-
te de éstos últimos 200 años en Colombia 
hemos desechado, reemplazado y olvidado 
algunas de nuestras más importantes venta-
jas, sin tener en cuenta que el cliente de hoy 
es exigente y la mayoría de los casos: ¡sin 
transporte no hay negocio!!!

1 Candidato presidencial Gabriel Antonio 
Goyeneche: “pavimentar el río magdalena”: “Es 
muy fácil y barato: como ya tiene agua y arena, lo 
único que hace falta es echarle cemento”, sugirió 
el político en sus en sus diferentes campañas 
entre 1958 y 1970.

Luego, se da 
el advenimiento 

de los ferrocarriles de la segunda mitad del 
siglo XIX, como el Ferrocarril de Antioquia 

operaciones la aviación comer-
cial en Colombia con la 

viaje entre Barranquilla 
y Bogotá. Como conse-

cuencia de la segunda guerra y para 
atender la seguridad del Canal de Panamá, 

se cierra Scadta y nace Aerovías Nacionales 
de Colombia “Avianca”, en 1940.

ALCANZADO UN SUEÑO
Yuly Andrea Ruiz - Negocios Internacionales

Esta historia comienza en el año de 1950, 
cuando el mundo entero estaba en ten-
sa calma. Andrés acaba de llegar de Euro-
pa a su pequeño pueblo ubicado al sur 
del continente Americano. Él se había 
ido muy joven con su padre a buscar 
un mejor futuro, y nunca esperaron 
verse envueltos en una guerra en la 
que no tenían nada que ver. Pasaron 
los años y Andrés se vio involucra-
do en el confl icto cuando lo reclutaron 

como cocinero de un pequeño pelotón del 
ejército francés. Cuando la guerra terminó él 
tomó la decisión de volver a su pueblo con 
su padre e iniciaron el viaje de vuelta. Duran-
te su viaje sortearon diferentes aventuras, ya 
que tuvieron que recurrir a los diferentes 
medios de transporte para llegar a su des-
tino. En uno de sus viajes Andrés conoció 
a una mujer muy hermosa, su nombre era 
Julieta, cuando la vio sintió que estaba so-
ñando ya que la mujer parecía una ángel, sus 

Esta historia comienza en el año de 1950, 
cuando el mundo entero estaba en ten-
sa calma. Andrés acaba de llegar de Euro-
pa a su pequeño pueblo ubicado al sur 
del continente Americano. Él se había 
ido muy joven con su padre a buscar 
un mejor futuro, y nunca esperaron 
verse envueltos en una guerra en la 
que no tenían nada que ver. Pasaron 
los años y Andrés se vio involucra-
do en el confl icto cuando lo reclutaron 

como cocinero de un pequeño pelotón del 
ejército francés. Cuando la guerra terminó él 
tomó la decisión de volver a su pueblo con 
su padre e iniciaron el viaje de vuelta. Duran-
te su viaje sortearon diferentes aventuras, ya 
que tuvieron que recurrir a los diferentes 
medios de transporte para llegar a su des-
tino. En uno de sus viajes Andrés conoció 
a una mujer muy hermosa, su nombre era 
Julieta, cuando la vio sintió que estaba so-
ñando ya que la mujer parecía una ángel, sus 
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ojos eran grandes, su cara parecía sacada de 
un cuento de hadas y su cuerpo hacía soñar 
a los más inocentes. Durante el viaje Andrés 
se enamoró de Julieta, y prometió seguirla 
a donde ella fuera. A su lado el se sentía el 
hombre más feliz del mundo, soñaba con 
hacer una familia en su pueblo natal, por lo 
que constantemente le hablaba a Julieta so-
bre su pueblo y lo que esperaba hacer a su 
lado, Julieta también era una mujer feliz, que 
soñaba con el pueblo de su enamorado. Un 
día cuando Andrés había ido por alimentos 
para su padre y enamorada, se encontró con 
una anciana muy extraña, él por curiosidad 
se acercó a ella, y nunca esperó la terrible 
consecuencia que esto traería. La anciana le 
cogió sus manos y acercó su cara a la suya, 
vio sus ojos y le dijo “tu amor se alejará de ti 
y la única forma de recuperarla será atrapan-
do la luna” Andrés se rio y siguió su camino. 
Cuando llegó al lugar donde se encontraba 
su Julieta y su padre, vio que este último llo-
raba, y de inmediato supo que algo terrible 
sucedía, y así era, Julieta había muerto por 
causas desconocidas, al ver esto salió en 
busca de la anciana, pero nunca la pudo en-
contrar y en ese momento vino a su mente 
las palabras que ella le menciono “tu amor 
se alejará de ti y la única forma de recuperar-
la será atrapando la luna”. El pensó: “esto no 
es posible, pero lo imposible lo haré posible 
y sólo por ti, porque sin ti no soy nada, re-
correré el mundo entero en busca de la luna 
y juro que la alcanzaré”. Y así fue. Andrés 
desistió de ir a su pueblo y volvió a Europa 
en busca de una explicación a las palabras 

de la anciana, duró años recorriendo Europa 
y no tuvo la respuesta añorada. 

Después de un largo tiempo decidió regre-
sar a su pueblo al enterarse que su padre 
estaba muy enfermo. Una vez en su pueblo 
sintió que las fuerzas se le habían acabado y 
que no valía la pena seguir con su búsqueda, 
al ver esto, su padre agonizante sacó fuerzas 
de donde no tenía y le dijo sus últimas pala-
bras “estás a punto de encontrar la respues-
ta que tanto has buscado, estás muy cerca 
de lograrlo no te rindas”. Andrés no entendía 
lo que su papá le había querido decir, esa 
noche desolado por la muerte de su padre 
decidió caminar por el bosque que rodeaba 
su pequeño pueblo. En medio de su camina-
ta vio que el cielo se empezó a oscurecer y 
sólo se veía un pequeño refl ejo en el agua de 
una laguna que generalmente estaba seca, 
pero esa noche estaba rebosante. A él le pa-
reció muy extraño y vio que en la orilla ha-
bía una pequeña canoa, decidió tomarla e ir 
hasta el refl ejo, cuando llegó ahí se encontró 
con una gran sorpresa, la respuesta que tan-
to había estado buscando, vio un lazo que 
estaba atado a la luna, en esos momentos 
se acordó de las palabras de la anciana y sin 
dudarlo tomó una soga que se encontraba 
en el bote, la ató a una gran tela blanca y la 
usó para llegar hasta la cuerda que estaba 
atada a la luna. Empezó su trepar con la úni-
ca ilusión de encontrar a Julieta y traerla de 
vuelta a cumplir los sueños que se habían 
trazado.

CELEBRACIÓN 200 AÑOS DE 
INDEPENDENCIA

Andrea Tatiana Picón Pinto - Ingeniería Industrial

El 20 de julio de 1810 se dio el más grande 
acontecimiento de la historia colombiana. 
Este día se inicia lo que se llamó el Grito de 
independencia o lo que yo podría llamar el 
grito libertador; desde aquel entonces nues-
tros héroes colombianos junto a SIMÓN BO-
LÍVAR dieron inicio a lo que sería nuestra in-
dependencia del poder español, es por eso 
que el ya pasado 20 de julio de 2010 celebra-
mos los 200 años de libertad de nuestro país 
COLOMBIA.

El bicentenario de la independencia nos re-
cuerda las batallas de aquella época opri-
mida por el miedo y la desolación, nos 
recuerdan que aquel 20 de julio de 1810 
decidimos dejar a un lado nuestro mie-
do para darle paso a un nuevo comien-
zo donde sólo sería lo que hoy llama-
mos COLOMBIA. Por eso, ese 20 de 
julio celebramos todos aquel grito de 
valentía, alzamos todos nuestras ban-
deras y al igual que nuestros libertadores de-
mos aquel grito que convirtió el miedo y la 
opresión en valentía y libertad; todos unidos 
en un solo sentimiento, de orgullo por nues-
tra nación, cuya diversidad étnica y biológica 

dio a nuestros antepasados un refugio para 
derrotar al opresor. Con orgullo entonemos 
nuestro himno y digamos viva COLOMBIA 
viva la esperanza y la fortaleza de aquellos 
seres que a pesar de los problemas nunca 
se rindieron ante sus verdugos consolide-
mos así una patria digna de ser y este 20 de 
julio recordemos los opresores guerrilleros y 
digamos así como nuestro libertador no más 
secuestro y no más opresión porque a partir 
de aquella época somos libres y nada puede 
arrebatar el orgullo y la libertad de ser  lo 
que somos valientes COLOMBIANOS. 

“ORGULLOSAMENTE                            
COLOMBIANA”

El bicentenario de la independencia nos re-
cuerda las batallas de aquella época opri-
mida por el miedo y la desolación, nos 
recuerdan que aquel 20 de julio de 1810 
decidimos dejar a un lado nuestro mie-
do para darle paso a un nuevo comien-
zo donde sólo sería lo que hoy llama-
mos COLOMBIA. Por eso, ese 20 de 
julio celebramos todos aquel grito de 
valentía, alzamos todos nuestras ban-

que somos valientes COLOMBIANOS. 

LA LUCHA POR 
LA LIBERTAD

Érika Céspedes – Química Ambiental

El tema principal o base del bicentenario 
es el de recordar y conmemorar el grito de 
independencia del 20 de julio de 1810, es 
desde un poco antes donde empezaríamos 
a recordar y resaltar los actos valerosos de 
algunos personajes con coraje y valentía in-
dispensables en la realización de ese sueño 
que todos siempre buscamos LA LIBERTAD. 

Gran parte del territorio colombiano fue do-
minado por los españoles y al haber ellos 
habitado nuestras tierras por tanto tiempo 
se mezclaron con las indígenas y negras que 
habitaban en ese momento, generaron así 
la aparición de nuevas razas. Los españoles 
consideraban que la mezcla entre los de san-
gre pura o de la nobleza con gente indígena 
o negra era algo desagradable y desprecia-
ble en gran manera, dada esta unión nacie-
ron los mestizos y mulatos. Este grupo de 
personas era despreciado y no reconocido 
por ser producto de la debilidad de los es-
pañoles. Los mestizos y mulatos no eran re-
conocidos como españoles ya que esto era 
una gran deshonra para la raza española. A 
pesar de que ellos nacieron en estas tierras 
no podían considerar ni la idea de ser due-
ños de ellas, porque todo pertenecía al rey, 
tenían que rendirle tributo y pagar grandes 
impuestos. Ellos eran lo peor que les pudo 
pasar a los españoles, eran considerados de 
“sangre sucia”.

Pero en ese tiempo existieron hombres y 
mujeres fuertes y decididos a dar su vida por 
demostrar y decirle al mundo que ellos valían 
mucho y merecían igual o mucho más que 
los españoles tener igualdad de condiciones 
y, por lo tanto, tener la LIBERTAD. Algunos de 
estos hombres y mujeres como José Antonio 
Galán, Antonio Nariño, Policarpa Salavarrieta, 
Manuela Beltrán, entre otros que quedaron 
grabados para siempre en la historia y en la 
mente de nuestro país por su coraje y lucha 
constante por conseguir ser tratados como 
seres humanos sin importar su color, rasgos 
o educación ya que ellos querían mostrar que 
todos somos igual ante DIOS. 

Por lo tanto, gracias a la entrega y dedicación 
de estos hombres y mujeres que trabajaron 
en pro del benefi cio de su gente para me-
jorar la calidad de vida de su patria con sus 
conocimientos, habilidades, dieron su vida 
por alcanzar el más preciado tesoro que es 
la LIBERTAD, la cual hoy podemos disfrutar.

Simplemente debemos estar orgullosos de 
lo que somos y no despreciar a nadie por-
que es diferente a nosotros o porque no está 
a nuestra altura (o tiene la sangre sucia) por 
ser pobre o de otra raza porque todos somos 
iguales y tenemos las mismas capacidades. 
Tenemos que seguir en la lucha por alcanzar 
la igualdad en todo el mundo.
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PANAMÁ UNA EXPERIENCIA 
ÚNICA

Pilar Andrea Luengas y Yolima Mejía Ramírez  -  Negocios Internacionales VIII Semestre

Panamá que en el pasado perteneció a Co-
lombia y que ahora es una República cuya 
capital es Ciudad de Panamá, es una nación 
que con el pasar de los años se ha conver-
tido en un centro de encuentro de muchas 
culturas y que, hoy en día, es ejemplo de de-
sarrollo para la región; y donde indiscutible-
mente se observa un país que gira entorno a 
la logística, no en vano el Canal de Panamá 
se ha convertido sin duda alguna en una ruta 
de gran importancia e impacto mundial, en 
eslabón altamente signifi cativo en la cadena 
del comercio global al permitir la conectivi-
dad de dos océanos y servir como puente 
para el intercambio de mercancías.

Aunque Panamá es considerado destino in-
ternacional, se puede observar rasgos simi-
lares con Colombia en cuanto; a la cultura 
y su gente ya que se separaron 
para ser un país, pero es muy 
difícil olvidar que nos iden-
tifi có una misma raza y una 
sola sangre. 

Otro aspecto es el índice 
de crecimiento con el que 
cuenta esta nación, que es 
uno de los más altos y que en 
efecto jalona una economía 
muy estable debido a que 
goza de una zona franca que 
le permite ingresar las mercan-
cías con una mayor factibilidad. 

Por otra parte, Panamá que muestra por un 
lado su cara amable al brindar al turista un 
paisaje hermoso, unas playas agradables y 
una infraestructura moderna con sus edifi -
cios, también nos dejó ver la diferencia de 
clases sociales al existir barrios marginales 
al lado de edifi cios espléndidos y lujosos 
que opacan el desarrollo económico que ha 
tenido esta región y que una vez más nos 
hace cuestionarnos sobre la desigualdad so-
cial que no mejora aunque este territorio ate-
sore un visible nivel de desarrollo, pero que 
al parecer favorece a tan sólo unos pocos.

Sin embargo la experiencia de co-
nocer otro país, de tener la posibi-
lidad de dimensionar una gran obra 
de infraestructura, modernismo y 
avance como lo es el Canal de Pa-
namá, donde se mezcla la necesi-
dad, la competitividad y el ingenio 
humano nos demuestra una vez 
más que las mega-obras pensadas 
para un bien común son aquellas 
que generan más orgullo y recono-
cimiento a una nación al simplifi car 
los procesos de logística.

Además una de las visitas que rea-
lizamos en Ciudad de Panamá fue 
la de la universidad Santa María la 

Antigua, en donde nos contaron acerca del 
convenio que tenía con la Santo Tomás de 
Bucaramanga y que podríamos acceder a 
ella para terminar nuestros estudios y así te-
ner una doble titulación; de igual modo esta 
universidad nos ofrecía una serie de benefi -
cios, como lo son las prácticas empresariales 
en el país vecino; igualmente se realizaron 
visitas a empresas que tienen como meta los 
diferentes mercados internacionales, una de 
ellas fue la de lácteos llamada Bonlac en la 
que pudimos ver cómo se da todo el proce-
so de la elaboración de sus productos y la 
forma que utilizan para su distribución; se-
guidamente fuimos atendidos por la empre-

sa Productos Avícolas Toledano 
en donde vimos una serie de 
líneas de producción las cua-

les son: la comercialización de 
huevos y pollo. Y por último la 
visita al Puerto de Manzanillo 
en el cual nos hicieron una 
breve explicación de su fun-
cionamiento. Sin duda, en 
las empresas recibimos una 
gran atención y estuvieron 
dispuestos a responder to-
das las inquietudes por par-
te de los estudiantes y que, 
en últimas, era el objetivo 
del viaje.

Para fi nalizar, solo queda 
preguntarnos si Panamá aún fuera parte de 
Colombia ¿Cómo funcionaría este Canal? 
Creemos que es hora de refl exionar y dar 
una mirada más allá si queremos ser real-
mente competitivos con unos mercados que 
nos exigen cada vez más y tomemos como 
ejemplo a Panamá que a pesar de todo ha 
sabido responder a las demandas del mun-
do y es hoy por hoy el centro más importan-
te de logística y transporte de América por 
otorgar conectividad. ¿Qué espera Colombia 
para convertirse en un punto donde conver-
ja el comercio internacional y se propicie 
fuente de desarrollo para el continente?

Aunque Panamá es considerado destino in-
ternacional, se puede observar rasgos simi-
lares con Colombia en cuanto; a la cultura 
y su gente ya que se separaron 
para ser un país, pero es muy 
difícil olvidar que nos iden-
tifi có una misma raza y una 

de crecimiento con el que 
cuenta esta nación, que es 
uno de los más altos y que en 
efecto jalona una economía 
muy estable debido a que 
goza de una zona franca que 
le permite ingresar las mercan-

sa Productos Avícolas Toledano 
en donde vimos una serie de 
líneas de producción las cua-

les son: la comercialización de 
huevos y pollo. Y por último la 
visita al Puerto de Manzanillo 
en el cual nos hicieron una 
breve explicación de su fun-
cionamiento. Sin duda, en 
las empresas recibimos una 
gran atención y estuvieron 
dispuestos a responder to-
das las inquietudes por par-
te de los estudiantes y que, 
en últimas, era el objetivo 
del viaje.

El bicentenario de la 
independencia está 
basado en los 200 
años de indepen-
dencia y libertad que 
tiene nuestro país, y 
otros más de Latino-
américa. Éste tuvo su 
primera celebra-
ción en 1910 
cien años des-
pués de que 
José Galán, 
Policarpa Sala-
varrieta, Antonio 
Nariño y Simón realizaran tan famosas revo-
luciones para que las diferencias entre mes-
tizos, esclavos, indígenas y españoles fueran 
erradicadas; para que todos tuviéramos los 
mismos derechos, ingresos y legitimidades 
y que cada uno de nosotros seamos seres 
humanos y por ende personas con dignidad; 
estas premisas anteriores suponen enton-
ces que todos somos iguales y debemos ser 
considerados como tales ya sea ante los ojos 
de Dios, de la vida o del hombre. 

En la actualidad se celebran doscientos años 
de independencia de la república de Colom-
bia, motivo por el cual todos los gobernan-
tes se encargan de desarrollar actividades 
y políticas a favor de esta celebración de tal 
manera que se creó una alta consejería pre-
sidencial para el bicentenario de la indepen-
dencia, organismo encargado de desarro-
llar actividades culturales para este magno 
evento en el cual se puede encontrar todo 
tipo de información. También se han hecho 
grandes programas sobre nuestra historia en 
canales de gran impacto histórico como The 
History Channel y National Geografi c, habida 
cuenta que también se va a sacar al aire una 
novela que relata los hechos de dicha inde-
pendencia y en otros países como México se 
dieron a la tarea de producir una miniserie 
que recalque los valores de nuestros ante-
pasados y revele la historia de una manera 
muy particular.

Bueno, sin contar los homenajes ya hechos 
a todos estos revolucionarios, héroes de la 
patria. En la actualidad podemos hablar de 
la bandera de Colombia en el Buque Es-
cuela Gloria que participó en la regata “Ve-
las Suramérica Sail 2010” que pasó por 17 
puertos para celebrar el bicentenario de la 
independencia de Argentina, Chile, México, 
Venezuela y Colombia, y en esta última fue 
acompañada de fuegos pirotécnico.

El bicentenario:

“Un hecho real que marcó la vida de nues-
tra tierra con valor, honor, fuerza y libertad”, 
nos dio lo que tanto soñamos, la vida por-
que desde ese momento se considera que el 
hombre empezó a vivir de verdad. Una vida 
llena de gloria.

EL BICENTENARIO
Paola Andrea Laguna Pérez – Química Ambiental

El bicentenario de la 
independencia está 
basado en los 200 
años de indepen-
dencia y libertad que 
tiene nuestro país, y 
otros más de Latino-
américa. Éste tuvo su 
primera celebra-

José Galán, 
Policarpa Sala-
varrieta, Antonio 
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Conocí a un niño, en un pueblo. Estábamos 
los dos, y tuve la iniciativa de hablarle por-
que me causó mucha curiosidad que la cria-
tura se encontraba sola. Le pregunté por sus 
padres, por su familia y me dijo que no tenía, 
que todos habían muerto en un terremoto.

Me contó, que su papá lo mandaba a traba-
jar en el campo. Un día él se levantó con la 
angustia de que algo iba a suceder, no sabía 
que ocurría y por qué  tenía ese presenti-
miento. Tenía susto de ir a trabajar, discutió 
con su padre, pero tenía que cumplirle.

Salió de su casa, le pidió la bendición a su 
mamá, como siempre acostumbraba a ha-
cerlo.

Llegó al sitio donde su padre lo había man-
dado, tenía que podar el pasto. Mientras que 
trabajaba, sintió un movimiento espantoso, 
como si la Tierra se levantara, él asustado, 
tiró lo que tenía en su mano, desorientado, 
sin saber para donde coger, corría y corría. 
Iba en busca de sus padres, estaba desubi-
cado, nervioso, sus piernas le temblaban, 
era lo normal, después de tan terrible suceso 
que sufría en carne propia.

Cuando llegó a su hogar, de donde hacía 
unas horas había salido, al ver la construc-
ción totalmente destruida, su desespero fue 
total y lo más triste fue recibir la noticia de 
que sus padres habían fallecido en el intento 
de refugiarse en algún sitio, pero que fue im-
posible ubicarse en algún punto estratégico 
para salvarse, por el alto nivel en que la tierra 
se movía.

Esa era la razón y el motivo por la que la so-
ledad lo acompañaba, y no tenía a dónde ir. 
Había perdido todo, para él lo menos impor-
tante y lo que menos valía era haber que-
dado sin casa, lo material, no le importaba. 
Lo más doloroso fue haber 
perdido a su fami-
lia, y el no haberse 
despedido de su 
padre de 
la mejor 
forma.

Algo que 
me dijo, 
antes de 
irse: “La vida 
nos da mu-
chas oportuni-
dades para va-
lorar todo lo que 
nos rodea, pero a 
veces el dejar pasar 
una sola, nos pue-
de costar el 
perderlo 
todo”

EL DÍA QUE LA TIERRA 
SE PARTIÓ EN DOS

Laura Viviana Ramírez Rojas - Telecomunicaciones

Lo más doloroso fue haber 
perdido a su fami-
lia, y el no haberse 
despedido de su 
padre de 
la mejor 

Algo que 
me dijo, 
antes de 
irse: “La vida 
nos da mu-
chas oportuni-
dades para va-
lorar todo lo que 
nos rodea, pero a 
veces el dejar pasar 
una sola, nos pue-
de costar el 
perderlo 

Una noche de septiembre, en esos días en 
que la escasez fue más fuerte, decidí salir a 
pensar al mar. Aunque vi el cielo bastante 
nublado y sentí que la brisa  calurosa, daba 
alerta de llovizna, nada me detuvo;  ya que 
la tormenta que sentía en mi alma, era peor 
que cualquier maremoto que el mundo pu-
diera darme.

El mar siempre me dio sustento y todo lo 
que soy y lo que tengo viene del mar, en 
ese momento sólo le pedía tranquilidad y 
claridad, una respuesta, o en su defecto que 
en una ola gigante se llevase lo vacío de mi 
vida.

Esa semana la pesca había sido pobre, y el 
clima perverso, en mi casa nada sobraba 
además de las deudas y el mar se empeci-
naba en castigarme. Sentí  aquel 
paisaje ante mí como un espe-
jo de mi alma, de mi deso-
lación. Pero la luna de esa 
noche, con su cir-
cunferencia per-
fecta, impetuosa, 
elegante, ilumi-
naba la oscuridad 
de la noche y la so-
ledad mía, me hizo 
parar un momento 
en frente de ella para 
apreciarla. En mi bote, con 
la única compañía de mi tris-
teza y frente a frente con su luz 
le conté mis penurias. 

Me sentía derrotado, cansado, los años ha-
bían pasado por mi vida y me dejaron es-
tragos; creo que dejé en alguno de mis via-
jes mi juventud, mis ansias de aventura y, a 
cambio, regresé a casa como un hombre sin 
esperanza. Le conté también  de mi afi nidad 
con el vino, que el licor era un analgésico 
al que recurría siempre, muchos pensaban 
que era un vicio, para mí era un salvavidas 
cuando me ahogaba en la tormenta.

Me puse de espaldas a la luna y quise sal-
tar de mi bote, llegué a pensar que si el mar 
me había dado la vida, también debía qui-
tármela, no tenía miedo, no tenía nada, no 
sentía nada, pero antes de mi último paso, 

LUNA, MAR Y PENSAMIENTOS
Jesús Antonio Álvarez – Mecatrónica

la vi, una vez más la vi frente a mí, cómo era 
posible, sí le di la espalda precisamente para 
no distraerme con su belleza, pero ella esta-
ba allí en el agua, mirándome de nuevo, tan 
grande, tan maravillosa, me hizo recordar 
con su blancura a Alicia. ¡Podía ver su cara 
en la cara de la luna! Inmediatamente sentí 
miedo y me acurruqué, no pude saltar, no 
pude hacerlo. 

Qué sentido tenía cerrar los ojos para ver 
solo oscuridad, si podía estar allí y ver la luz 
de la luna; fue en ese momento que entendí 
que eso era lo que había hecho con mi vida, 
me quedé estancado viendo pasar los años, 
me cohibí de mi sonrisa, de soñar y aún así, 
siempre había tenido a mi Alicia, como esa 
luna en el cielo que cuando estaba a punto 
de saltar para morir seguía allí ¡iluminándo-

me, salvándome! Así era mi esposa, 
mi mujer hermosa e incon-

dicional, ella era como 
mi luna en ese paisa-
je oscuro, siempre 
acompañándome, 
algunas veces can-
sada de mi desgano, 
afl igida como en 
menguante, pero 
siempre a mi lado 
iluminándome.   

Mi Alicia, la había ignorado 
cientos de noches, y aun así 

seguía conmigo; la había cambiado por el 
mar y por el vino, pero al llegar a casa ella 
estaba allí, esperándome. Sabía todos mis 
secretos, mis temores, me había visto en-
vejecer lentamente, trataba de sacarme una 
sonrisa en vano todos los días, me acompa-
ñaba cada noche y cada amanecer, en silen-
cio me escuchaba, me acariciaba; ella era 
como esa luna en el cielo preciosa, apasio-
nada, mi Alicia era mi luna salvadora.

Remé hasta la playa y, una vez seguro en la 
arena, sonreí, me sentía eufórico, enamora-
do, quería estar cerca de ella y corrí como 
queriendo alcanzar el cielo para verla. Cuan-
do por fi n llegué, allí se encontraba, espe-
rándome como cada noche y al verme, mi-
rándome a los ojos me dijo: ¡Esta noche es 
diferente, esta noche has vuelto!

además de las deudas y el mar se empeci-
naba en castigarme. Sentí  aquel 
paisaje ante mí como un espe-
jo de mi alma, de mi deso-
lación. Pero la luna de esa 

de la noche y la so-
ledad mía, me hizo 
parar un momento 
en frente de ella para 
apreciarla. En mi bote, con 
la única compañía de mi tris-
teza y frente a frente con su luz 

de saltar para morir seguía allí ¡iluminándo-
me, salvándome! Así era mi esposa, 

mi mujer hermosa e incon-
dicional, ella era como 

mi luna en ese paisa-
je oscuro, siempre 
acompañándome, 
algunas veces can-
sada de mi desgano, 
afl igida como en 
menguante, pero 
siempre a mi lado 
iluminándome.   

Mi Alicia, la había ignorado 
cientos de noches, y aun así 

seguía conmigo; la había cambiado por el 

Érase una vez, un hombre de origen campe-
sino que desde su infancia estuvo dedicado 
al cuidado y a la venta de ganado. Este hom-
bre después de su arduo trabajo, le encanta-
ba despejar su mente al mirar y contemplar 
las estrellas, pero ese momento, fue tan co-
tidiano y constante, que lo realizaba todos 
los días sin falta alguna. Pero este hombre 
desde que tenía memoria siempre ha tenido 

EL GRAN SOÑADOR
María Fernanda Suárez Mutis – Telecomunicaciones

un gran sueño, un gran 
sueño que lo des-
velaba, un gran 
sueño que debía 
cumplir antes de 
morir, este sueño 
era PODER IR A LA LUNA. 

Un día sin darse 

un gran sueño, un gran 
sueño que lo des-
velaba, un gran 
sueño que debía 
cumplir antes de 
morir, este sueño 
era PODER IR A LA LUNA. 
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cuenta llegó a un grande e inmenso río, en 
donde a lo lejos vio un lazo que iba directo a 
la luna y sintió que era la posibilidad de poder 
cumplir ese gran sueño que desde pequeño 
tenía, pero no sabía cómo llegar hasta don-
de estaba la cuerda, pero este hombre no se 
había percatado que en la orilla había una ca-
noa, después de una gran tiempo de pensar y 
de saber cómo iba a llegar allí, se dio cuenta 
que allí estaba la canoa, esta canoa que le iba 
a permitir cumplir su meta, su objetivo. 

Rápidamente la tomó y fue directo al lazo 
que le iba a permitir cumplir su deseo, llegó 
a él, se subió sin pensarlo dos veces y empe-
zó a jalar lo más rápido posible, pero él sen-
tía que por más que jalaba y jalaba el lazo, la 
luna se le hacía cada vez más lejos, pero en 
un instante no muy lejano llegó a ella, a la 
luna, por fi n había cumplido esa gran ilusión, 
eso que desde niño había deseado con todo 
su corazón, esa razón por la cual aún lo man-
tenía vivo, él se sentía el hombre más feliz de 
mundo, no se cambiaba por ningún otro, se 
bajó de la cuerda y empezó una ardua cami-
nata por conocer y por experimentar senti-
mientos jamás vividos y sentidos, piso por 
primera vez la superfi cie de la luna, caminó 
y caminó hasta que sus ojos vieron lo inex-
plicable, vieron bellos y hermosos árboles, 
animales de todo tipo: terrestres, acuáticos, 

aves de toda clase, vio plantas de todos los 
colores, grandes montañas de color rosado, 
edifi cios hechos de nubes, pero lo que más 
le sorprendió fue ver un enorme castillo do-
rado, como si estuviese hecho por oro, con 
enormes ventanas color gris, era tan hermo-
so lo que veía que no sabía qué hacer si reír 
o llorar, de un momento a otro llegaron a él 
enanos de un solo ojo, una sola pierna y un 
solo brazo, se lo llevaron si decirle a dónde y 
sin responder a sus preguntas, a pesar de lo 
desconcertado que estaba, estaba contento 
de entrar al castillo y conocer lo que jamás 
había visto; ya dentro de él, vio y escuchó 
que los enanos podían hablar con los anima-
les, que había una bella fuente de cerveza, 
una enorme cascada de dulce, chocolate y 
chicle; este castillo tenía hermosos cuadros, 
lindos adornos y hermosas lámparas, fue 
tanta la emoción que se soltó de los enanos 
que lo tenían, corrió para tratar de regresar 
a la tierra en búsqueda de su familia, para 
que ellos pudieran ver lo que él si pudo, pero 
de repente sintió que su cara estaba moja-
da, que algo lo estaba babeando, levantó 
la mirada y se dio cuenta que era su perro 
que lo saludaba, él contento sin saber lo que 
pasaba a su alrededor, miró y miró y se dio 
cuenta que todo lo que había vivido y expe-
rimentado era tan solo, un simple y BELLO 
SUEÑO.

Era un día como aquellos que solía vivir en 
su rutina el pescador bajo la sombra de una 
esplendorosa luna llena naciente, que, irra-
diante combinaba de rojo y amarillo el hori-
zonte sideral sobre la serranía. La oscuridad 
que aquel camino le producía temores como 
el que todo ser humano tiene en el transcur-
so de la vida, cuando no se sabe hacia dón-
de nos dirigimos o dudamos del camino que 
hemos elegido para alcanzar nuestras metas 
e ilusiones. 

Esa noche, ese breve camino hacia el mar, 
lo llevaría a aprender cómo lanzar una red 
de pesca, la atarraya, la cual, con destreza, 
lograría extender fugaz en el aire y hacerla 
resonar al contacto con el agua para verla 
con esperanza hundirse en la obscura y des-
conocida profundidad, y esperar paciente 
que al sacarla estuviese llena de su sustento.

Después de haber visto 
que en su atarraya no 
había sino unos cuan-
tos peces, el triste 
hombre por su mal día, 
se dio cuenta que quería 
ser más y no simplemente un pescador. Miró 
hacia el horizonte y vio una luna despejada 
y hermosa y se dio cuenta que el mundo 
tenía muchas cosas por explorar; 
no simplemente una lancha, un 
mar y una atarraya. 

En ese preciso momento este 
hombre decidió luchar e inten-

LOS SUEÑOS Y LA LUNA
Manuel Fernando Ramírez Espinosa – Negocios Internacionales

tar crecer cada día y aspirar a ser más y 
comprendió que nuestras vidas son como 
una atarraya, día a día, tiramos la red de 
nuestros sueños desde la canoa del cauce 
de nuestros destinos, para buscar pescar las 
oportunidades que llenen el saco de nuestro 
porvenir con las cosas que deseamos y que 
nos hacen felices.

Así fue, su valor por hacer posible sus sue-
ños y su disciplina por el trabajo duro le hizo 

fi nalmente recoger una red 
llena, con la cual, pudo 
obtener triunfo y éxito.

Esa noche, ese breve camino hacia el mar, 
lo llevaría a aprender cómo lanzar una red 
de pesca, la atarraya, la cual, con destreza, 
lograría extender fugaz en el aire y hacerla 
resonar al contacto con el agua para verla 
con esperanza hundirse en la obscura y des-
conocida profundidad, y esperar paciente 
que al sacarla estuviese llena de su sustento.

Después de haber visto 
que en su atarraya no 
había sino unos cuan-
tos peces, el triste 
hombre por su mal día, 
se dio cuenta que quería 
ser más y no simplemente un pescador. Miró 
hacia el horizonte y vio una luna despejada 
y hermosa y se dio cuenta que el mundo 
tenía muchas cosas por explorar; 
no simplemente una lancha, un 

En ese preciso momento este 
hombre decidió luchar e inten-

ños y su disciplina por el trabajo duro le hizo 
fi nalmente recoger una red 

llena, con la cual, pudo 
obtener triunfo y éxito.

Shary una mujer con una vida aparente-
mente normal conocida en el mundo laboral 
como una exitosa abogada de carrera inta-
chable, era la mejor para muchos practican-
tes que tenían la oportunidad de conocerla y 
aunque no demostraba mucho su miedo a la 
soledad enfrentaba sus días como cualquier 
persona sociable. Shary podría tenerlo todo, 
sólo le faltaba un pedazo para completar su 
exitosa vida, la famosa y muy temida palabra 
amor, había vivido sola mucho tiempo, ella 
se concentró en su carrera tanto que dejó de 
lado los sentimientos y el corazón.

Shary tenía 4 estilos de 
vida: la sonriente que 
mostraba en su trabajo, una 
cara pintada de felicidad sin 
mucho que expresar o decir 
sólo con una sonrisa pintada, 
como si fuera un mimo que 
con movimientos y ges-
tos describe lo que hace 
o siente.

En las noches su 
vida era solitaria y 
triste en su cara se 
dibujaba dos pe-
queños corazones 
boca abajo indicaba que nunca iba a encon-
trar lo que deseaba o nunca iba encontrar ese 
pedazo de complemento que le hace falta.

Los fi nes de semana y cuando tenía tiempo 
se aventuraba a bares o lugares donde una 
persona solitaria encontrara algún tipo de 
compañía que la hiciera llenar por instantes 
los espacios que le hacían falta por llenar o 
que simplemente la hiciera sentir especial. 
Eran muy pocas las ocasiones en las cuales 
se encontraba una afi nidad, la mayoría de los 
casos eran hombres no muy mayores con 
los que hablaba pero Shary no sentía esa 
conexión o la tan famosa llamada química 
para seguir en contacto con las personas a 
las cuales se daba la oportunidad de conocer. 
Así que de la misma manera se iba sin éxito, 
volvía a girar de nuevo su vida. En ciertos epi-
sodios de su vida había tenido la oportunidad 
de interactuar con otras mujeres, en las cua-
les podría llegar a sentir cierta afi nidad pero 
Shary se negaba a la idea de poder encontrar 
algo que la motivara allí ya que la última fa-
ceta que completa a Shary es la de verse al 
espejo como una mujer embarazada. 

Shary seguiría viviendo sus días con las mis-
mas 3 facetas en anhelo de la 4 faceta que a 
modo de ver de ella se le acaba el tiempo, 
seguirá con las mismas creencias las cua-
les le fueron inculcadas en casa y seguirá 
su vida con la misma sonrisa y los mismos 
sentimientos que en ocasiones pueden ser 
de papel fáciles de arrugar y con miedo a 
arriesgar.

CUATRO FASES DE 
VIDA

Gisella V. Villamizar Moreno - Telecomunicaciones

Shary tenía 4 estilos de 
vida: la sonriente que 
mostraba en su trabajo, una 
cara pintada de felicidad sin 
mucho que expresar o decir 
sólo con una sonrisa pintada, 
como si fuera un mimo que 
con movimientos y ges-
tos describe lo que hace 

En las noches su 
vida era solitaria y 
triste en su cara se 
dibujaba dos pe-
queños corazones 
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A medida que han transcurrido los años, el 
hombre ha descubierto la importancia que 
tiene el medio ambiente y todo su entorno 
para nuestra supervivencia, lamentable-
mente este hecho ha ocurrido debido al 
aviso que nos ha dado constantemente el 
calentamiento global y todos los efectos 
que acarrea consigo. 

Empezamos, entonces, por decir que la 
cátedra opcional Alberto Magno es crea-
da en aras de fomentar en los estudiantes 
un espíritu responsable y cuidadoso con 
el medio y además para que observemos 
y detallemos la importancia que tienen los 
empleos verdes en su actualidad. A esta 
cátedra fue dado este nombre en honor al 
ilustre biólogo-fi lósofo y científi co, experto 
botánico, arquitecto y alquimista San Alber-
to Magno, por su dedicación y conocimien-
to en todos los temas medio ambientales y 
por desarrollar teorías en cuanto a la tierra 
y su descripción.

Pienso que es de gran importancia reto-
mar temas medioambientales en todas las 
aéreas profesionales porque Colombia en 
particular es un país que adolece de edu-
cación ambiental y, por ende, se encuentra 
atrasado en cuanto a la implementación 
de técnicas medioambientalistas y de em-
pleos verdes. Estos últimos son proyectos 
relacionados con energías  alternativas las 
cuales buscan la protección y conservación 
del medio ambiente. (Jairo Puente, confe-
rencista).

Al puntualizar entonces el tema de los Ne-
gocios y Empleos Verdes es necesario acla-
rar que en Colombia hay poco empleo y 
que además este es considerado de mala 
calidad en comparación con los implemen-
tados en algunos países vecinos, se dice 
además que paradójicamente 100.000 ciu-

REPORTE DE LA CONFERENCIA 
INAUGURAL DE LA CÁTEDRA ALBERTO 

MAGNO - EDUCACIÓN AMBIENTAL
Enoelia Suárez Rodríguez – Negocios Internacionales

dadanos con educación superior han 
ingresado al medio informal para po-
der obtener recursos económicos; y 
que hay grandes niveles de insegu-
ridad en las ciudades lo cual no per-
mite el desarrollo de un sinnúmero 
de cosas que son convenientes para 
la sociedad y el medio ambiente, 
es alarmante también los niveles 
de higiene en los que son elabora-
dos los productos alimenticios que 
consumimos a diario, los parásitos 
que podemos ingerir por medio de 
los mismos y las enfermedades que 
acarrean; es decir, en nuestro país 
aún no hay grandes campos cubier-
tos por la implementación de un em-
pleo con alta calidad y mucho me-
nos empleos verdes.

En cuanto a exportaciones científi camente 
estamos atrasados porque creamos mate-
rias primas pero no las transformamos por 
eso estamos prácticamente regalándolas 
a los extranjeros para que ellos tengan la 
oportunidad y la capacidad de modifi carlos 
y sacarles provecho económico.

Si nos comparamos con California estamos 
aún más atrasados ya que en este lugar ya 
hay 3500 compañías verdes mientras que 
aquí no hay ninguna, en Europa se gene-
ran 600.000 empleos verdes, en Francia se 
consumen productos de agricultura bioló-
gica: chocolatinas, huevos y demás. Por lo 
tanto, tenemos que sintonizarnos con una 
demanda internacional. (Jairo Puente, con-
ferencista).

Como primera conclusión tengo que lo 
primero para realizar debe ser un modelo 
de concientización en todos y cada uno de 
los habitantes colombianos para que de 
esta manera el compromiso sea asumido 
y podamos tanto cuidar el medio ambiente 
de forma individual como en cada una de 
nuestras empresas.

Se concluye también que así como en países 
europeos e incluso norteamericanos no se 
permite la comercialización de los productos 
que se encuentran genéticamente modifi ca-
dos de igual forma deberíamos comenzar 
con exigir por lo menos calidad e higiene en 
los que se elaboran en nuestro país.

Por último, pienso que debemos actuar de 
manera inmediata ya que nosotros mismos 
somos los autores de la destrucción atmos-
férica y de la tierra en su totalidad con nues-
tros actos irresponsables y, es apenas lógi-
co que,  si acabamos con lo que nos rodea 
estamos acabando con nuestras vidas.

Mi nombre es Carmen y mi historia inicia en 
el lugar que ha sido toda la vida mi hogar, en 
donde juego y comparto con todo lo que en 
él habita: MI MUNDO, el que tiempo atrás 
era el mejor, en él se respiraba una paz que 
no soy capaz de describir, sus árboles eran 
hermosos llenos de frutos que yo disfrutaba 
junto a los pajaritos que en él vivían, tenía un 
sol radiante que me encantaba contemplar,  
un cielo nublado que me hacía volar.

Pero hoy la realidad es otra, todo aquello 
que me hacía feliz muere poco a poco, el ser 
humano se ha encargado de eso, aunque 
por más que la quiero ayudar no encuentro 
la manera, son muchos contra mí; todos 
pensamos diferente y para ellos la felicidad 
consta del sufrimiento ajeno; la humanidad 
cree que el dinero lo es todo y con tal de 
conseguirlo acaban con MI MUNDO, están 
cegados por la avaricia.

A diario lo veo llorar, ni él mismo sabe por 
qué somos tan crueles, no entiende el por 
qué lo queremos destruir si de él nos bene-
fi ciamos, el humo de la industria lo ahoga y 
casi no tiene árboles para respirar, sus ani-
males han desaparecido por el ataque indis-
criminado del hombre, quiero ayudarlo pero 
no sé cómo; sé que en parte todos actua-
mos en busca de el bienestar, pero no so-
mos agradecidos con NUESTRO MUNDO, lo 
que le quitan no son capaces de reponerlo, 
son inconscientes del daño que nos causan 
o de pronto sí son consientes pero buscan 
satisfacer su necesidad inmediata y les im-
porta muy poco lo que pueda pasar más 
adelante con nuestro futuro.

Ya el jardín de mi casa no luce igual, el que 
antes estaba lleno de colores armoniosos 
que le daban vida y tranquilidad, de él que-
da muy poco, ahora me produce miedo lo 
que para mí antes era felicidad, la oscuridad 
y el humo se apoderan de él, MI MUNDO 
llora, no quiero que muera, aunque trato de 
ayudarlo es imposible, ya que es una labor 
que nos corresponde a todos, como dice un 
sabio consigna política pueblo unido, jamás 
será vencido, por este motivo he venido a 
contarte mi historia 
para que te 
unas a mi 
causa, aún 
estas a tiem-
po de ayudar-
me a transformar 
esta triste 
r e a l i d a d 
que des-
truye MI 
M U N -
DO de 
f e l i c i -
dad.

MI MUNDO, ES TU 
MUNDO

Carmen Cecilia Campo Gómez - Negocios 
Internacionales
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Para muchos estudiantes, ser representante 
de los estudiantes en sus salones en realidad 
no resulta ser una tarea grata, incluso, algu-
nos afi rman que es una tarea desagradecida, 
algo triste de pensar. Comenzaré por resaltar 
algunos aspectos negativos y otros positivos 
para ilustrar sobre lo que puede signifi car ser 
representante de salón y ser el representante 
de los estudiantes de la facultad.

En un principio, cuando me postulé como 
representante de mi salón, tenía una percep-
ción de la representación bastante curiosa, 
no lo veía como un tema de liderazgo en mi 
salón, de ser quien orienta las ideas y las ini-
ciativas estudiantiles o algo parecido, lo vi 
siempre en un sentido de colaboración, es 
decir, debido a que era servicial y compro-
metido con mis compañeros de salón.

Eventualmente, como representante resulté 
en varios roles, por un lado, como mediador 
entre mis compañeros con los docentes, por 
otro, en una persona que colaboraba con 
diferentes cosas del salón que en última ins-
tancia no es que fuera de gran agrado pero 
que acepté asumir y, fi nalmente, ejercer la 
representación de mi salón ante la represen-
tación estudiantil.

Respecto al ofi cio de mediador, ha sido uno 
de los roles que más importancia ha tenido. 
Como represente tenía que mantener con-
tacto directo con los docentes, tengo los 
teléfonos de todos, los llamaba para confi r-
mar trabajos, para confi rmar reposiciones 
de clase, para aplazar fechas de entrega de 
trabajos y, fi nalmente, algo que en realidad 
uno nunca se espera, mediar en nombre del 
salón para dar una solución a confl ictos con 
el mismo docente. 

Nos es fácil abogar en nombre de un salón 
que a veces termina afectándose a sí mismo 
por sus actuaciones en clase, por ejemplo, 
cuando la mayoría llega tarde, cuando se sa-
len de clase mucho, cuando no ponen aten-
ción, cuando ocurre algún altercado entre un 
estudiante y un docente y los compañeros 
apoyan al estudiante, cuando pasan quejas 
del docente, en fi n, existe un sinnúmero de 
actos que pueden ocasionar fricciones con 
el docente y que, eventualmente, se vuelve 
en un tema de mediación para facilitar las 
cosas en donde, como representante, hice 
lo posible para apaciguar los ánimos tensos 
en algunas ocasiones y permitir llegar a un 
acuerdo benefi cioso tanto para el docente 
como para el grupo de la clase. 

Dicho trabajo, totalmente inespera-
do, ha signifi cado mucho, en es-
pecial, descubrir en uno mismo 
la capacidad de mediar confl ic-
tos, y darle soluciones amisto-
sas, cosas que en el derecho son 
importantes y en la vida también. 
No todo buen pleito se gana pelean-
do, a veces, se puede ganar mediando un 
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poco los intereses y obtener para ambos la-
dos una solución de benefi cio común.

El siguiente trabajo, es uno de los que mu-
chos representantes se quejan, el encargo 
de “servidor”. Tener que ser quien saca las 
fotocopias, quien aparta torreones, quien va 
a la facultad a preguntar si hay o nó alguna 
actividad programada, el estudiante que se-
gún el docente lleva la cuenta de los trabajos 
que hay que hacer en clase, y de los com-
promisos del salón y otras más. Esta clase 
de servicio, en especial tener que, a veces, 
faltar a clase porque el docente trajo un pa-
quete de copias para que el los estudiantes 
leyeran, es algo que, lamento decir, cansa a 
cualquiera. No todos están dispuestos a fo-
tocopiar 30 paquetes de un artículo o de una 
sentencia, para luego repartirla en el salón, 
y darse cuenta que faltó una copia, o que 
cuando le dan a uno el dinero de las copias, 
alguien dio menos, y alguien dio más, en fi n, 
un enredo total. Pero que quede claro, hace 
parte del ofi cio del representante; de ello no 
se puede evadir, aunque en muchas ocasio-
nes, la mejor forma de evadirlo es pedirle 
personalmente al docente, que por igualdad, 
en cada ocasión que necesitara pedir que 
sacaran fotocopias, escogiera un nombre al 
azar y no siempre pedirle al representante 
este favor. Así fue como logré poco a poco 
delegar la función de las fotocopias, y de los 
torreones, entre otros.

Sobre el último trabajo, como representante 
ante la Representación estudiantil, hay va-
rias cosas interesantes que resaltar. Primero, 
el tema de las actividades culturales. Apoyar 
las actividades y programas culturales me 
parecía una excelente forma de promover 
la unión del grupo. Por ejemplo, desde el 
primer semestre armé dentro del salón un 
equipo de futbol para participar en el cam-
peonato ínter-roscas e ínter-facultades. Una 
actividad que llevamos con mis compañeros 
desde el primer semestre y hemos partici-
pado en 8 ocasiones, llegando al segundo 
lugar en una ocasión, y casi siempre, a las 
semifi nales. 

Hay que adi-
cionarle a lo 
anterior la 
fi esta de la 
facultad, la 
e l e c c i ó n 
de la reina, 

y otras actividades de la facultad durante la 
semana tomasina. Todo lo anterior, son as-
pectos de los que más disfruté como repre-
sentante.

He hecho para ustedes una descripción muy 
larga y poco detallada de lo que es ser el re-
presentante del salón, y lo que signifi ca ser-
lo. No es fácil asumir el encargo, ni tampoco 
es fácil mantener la compostura dentro del 
mismo, hay quienes inician su liderazgo de 
forma seria y comprometida para al fi nal en-
fl aquecer en sus compromisos y evadir to-
das las responsabilidades que ello implica. 
Considero que ser representante es una for-
ma de autoformarse sobre lo que signifi ca 
ser un líder en la Universidad. Dicen que no 
hay mejor escuela que la calle, y que nadie 
aprende mejor si no practica constantemen-
te lo que quiere aprender. En realidad, quie-
nes quieren de alguna forma ser líderes pue-
den obtener de la representación estudiantil 
una escuela muy productiva.

En conclusión, ser representante de salón 
tiene algunos aspectos negativos, no puedo 
negarlo, pero tiene otros aspectos positivos 
y la verdad, uno no puede esperar que al 
asumir la responsabilidad de un cargo, todo 
sea luna de miel. Habrá cosas que nos des-
animarán, y habrá cosas que nos recompen-
sarán plenamente. Ser representante es una 
escuela en la que pocos creen que pueden 
aprender algo, pero para mí, me enseñó a 
ser mediador, a velar por el interés de mis 
compañeros, a colaborar y asumir roles di-
ferentes a los de ser un estudiante más de la 
facultad y, todo ello, ha construido en mí un 
lado de mi personalidad que no creía tener. 
Cuando se asumen responsabilidades, y se 
cumplen con la frente en alto, podemos de-
cir que hemos crecido un poco, y que somos 
capaces de más. 

Los invito a ser representantes, o al menos, 
a apoyar a sus representantes, créanme que 
para ellos no es fácil, ni para mí lo fue, pero 
el apoyo de mis compañeros me ayudó a 
dar más de mí cuando pensé que no había 
más que dar.
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El Departamento de Humanidades con el 
liderazgo de los profesores Lauren Padilla 
Reyes, Ernesto Sánchez Jerez y Dénix Rodrí-
guez Torres, llevó a cabo el Primer Concur-
so de Fotografía Refl exiva el mes de mayo 
de 2010. En él participaron los estudiantes 
de Filosofía Institucional de todas las Facul-
tades. Se recibieron un total de 550 fotos 
que fueron expuestas en las sedes de Buca-
ramanga y  Floridablanca de la Universidad 
Santo Tomás. En fotografía a color, el primer 
puesto lo obtuvo la No. 345, el segundo la 
No. 465, y el tercero la No. 461. En fotografía 
en blanco y negro, el primer puesto lo ob-
tuvo la No. 205 y el segundo la No. 104. El 
premio para cada uno de los ganadores fue 
una entrada al XI Congreso Internacional de 
Humanidades que se celebró en septiembre 
1, 2 y 3 de 2010, por un valor de $120.000 
pesos m/cte.   

Las temáticas de las fotografías debían refe-
rirse al Respeto a la Vida, a los Dineros Pú-
blicos y al Medio Ambiente, debían ser origi-
nales, tomadas por los mismos estudiantes 
o por sus familiares o amigos y debían pre-
sentarse en tamaño carta en cualquier tipo 

CONCURSO DE FOTOGRAFÍA REFLEXIVA

Exposición en la sede de Bucaramanga             
el 24 de mayo de 2010

Exposición en la sede de Floridablanca         
el 26 de mayo de 2010

Fotografía No. 345, primer puesto de foto-
grafía a color, en ambas sedes. Fue presen-
tada por Nohora Lizbeth Durán Romero, del        

Programa de Ingeniería Industrial

Fotografía No. 104, segundo puesto 
de fotografía en blanco y negro. Pre-
sentada por Jimena María Vargas del                               

Programa de Arquitectura

Fotografía a color No. 465, segundo pues-
to en Floridablanca. Presentada por un              
estudiante del Programa de Derecho

Fotografía a color No. 461, segun-
do puesto en Bucaramanga. Fue pre-

sentada por Catalina Melguizo del                                           
Programa de Contaduría Pública

Fotografía No. 205, primer puesto en 
fotografía en blanco y negro. Fue pre-

sentada por Daira Karine Vera, del                                  
Programa de Negocios Internacionales

de papel. Había dos categorías: a color y en 
blanco y negro, con tres premios para las 
fotos a color y dos para las presentadas en 
blanco y negro, otorgados por votación de 
los estudiantes.

Las fotos se expusieron el 24 de mayo en la 
sede de Bucaramanga y el 26 de mayo en 
la sede de Floridablanca. Los estudiantes 
acudieron en gran número a observar las 
fotos y a votar por las que más los hicieron 
refl exionar. Con un gran total de 1226 votos, 
en Bucaramanga fueron elegidas 162 fotos, 
mientras que en Florida 95; la fotografía que 
más votos tuvo en ambas sedes fue la No. 
345, con 78 votos. 

Dada la gran respuesta universitaria a la con-
vocatoria para la participación fotográfi ca y  
para la votación,  en el primer semestre del 
próximo año se realizará la segunda versión 
del Concurso de Fotografía Refl exiva. Se 
extenderá a los Estudiantes de todos los se-
mestres, a los Docentes y Administrativos y 
a los alumnos de algunos colegios que han 
expresado su interés en participar.


